

CHAPITRE PREMIER

LES LESIEUR ET LES GÉLINAS.

Il a été écrit maints travaux historiques sur la paroisse d'Yamachiche. Outre l'*Histoire d'Yamachiche*, par M. le chanoine Caron, et les nombreux articles de revues et de journaux publiés par M. Benjamin Sulte, l'historien du pays de "Trois-Rivières et ses environs," tout dernièrement M. Raphaël Bellemare, de Montréal, a mis au jour un travail de longue haleine, bien nourri de documents précieux, qu'il a modestement intitulé: *Les Bases de l'Histoire d'Yamachiche*. L'idée d'entreprendre ce dernier travail était louable et la mettre à exécution, non moins admirable dans toute la force du mot. Qu'il suffise de mentionner le fait que cette précieuse étude historique est sortie de la plume encore alerte d'un jeune vieillard de quatre-vingt-deux ans!

Grâce au livre de M. Bellemare, pas un seul écrivain sérieux, à l'avenir, ne pourra écrire sur la fondation d'Yamachiche sans faire une part très large aux trois frères Gélinas. Mais la même histoire ne saurait être traitée d'une manière impartiale et complète sans mêler intimement à ces trois noms illustres ceux des deux frères Charles et Julien Lesieur. Il conviendrait même d'y associer Augustin, Jean-Baptiste, Joseph et Antoine Lesieur, les autres frères de Charles, sans oublier Pierre Héroux-Bourgainville, Mathieu Milette, Charles Vacher-Lacerte et Jacques Blais. Voilà, bien certainement, les douze pionniers fondateurs de la paroisse d'Yamachiche. Tout bon patriote et tout enfant bien né d'Yamachiche, doit s'incliner devant ces douze noms dont la mémoire mérite de rester toujours vivace dans le cœur des habitants de cette partie du pays.

Des noms qui précèdent, retranchez, ou même cherchez à refouler dans l'ombre, ceux de Charles et Julien Lesieur, et vous ne pourrez faire acte d'historien véridique et im-